



# República

Año II. Núm. 110

Se publica los martes, jueves y sábados.

TERUEL, Jueves 21 de enero de 1932

MADRID DIA POR DIA

## Perdónalos, Señor, que no saben lo que se hacen

No se trata de un latido siniestro, porque un latido tiene origen cardíaco. Tampoco nos encontramos ante una pulsación del pueblo, porque el pulso obedece al corazón. El corazón, no puede haber ejercido presiones que se bañen en sangre. Ni el cerebro tampoco. El cerebro tiene la facultad de pensar y el pensamiento no puede ejercitar inclinaciones hacia abismos de odio, porque pensamiento es reflexión. El telégrafo y el teléfono, han hecho vibrar nuevamente a este Madrid de los mendigos y de los hombres que titulándose obreros sin trabajo nos extienden el campo de sus pañuelos rameados, pidiéndonos la limosna en el más sentido democrático que imaginaron los profesionales de la intemperie, de la golfemia y de la vagancia. Pero este Madrid se ha estremecido ante el tableteo de los tiros disparados en Bilbao, en Valencia y en Sagunto.

En Bilbao fueron los tradicionalistas. ¿Tradicionalistas de qué? El cavernicolismo apretó los tentáculos sobre los gatillos de las pistolas. Desde un convento de monjitas la piedad maternal arrojó bombas sobre las turbas. Esas turbas desgarradas que quemaron conventos, ahora ya —o desde ahora ya— para prevenirse contra la caridad de esas bombas que saben arrojar en el nombre de Dios. El cavernicolismo no puede tener la disculpa de la incultura, puesto que sabe de las leyes tradicionalistas y de las legitimidades de un trono inexistente cuya hipoteca e hipérbolica poltrona real han ofrecido, no ha mucho a ese vejete octogenario de don Alfonso de Borbón y Austria. Simplemente para conservar la línea legítima que muere en ese viejo. Los tiros de ayer en Bilbao se hicieron por la patria estrecha, oscura y beatífica de esos hombres, por ese viejo y por su Dios. Su Dios que no puede ser el Dios del Sanaí. Jesús de Galilea fué crucificado entre dos ladrones y estos tradicionalistas han debido equivocarse en su fervor y adoran a uno de los dos en vez de al Maestro, porque el Maestro del Gólgota murió con los brazos

abiertos y estos hombres de los tiros de Bilbao cerraron los brazos, cerraron los ojos, cerraron el corazón para apretar los gatillos de su instinto de vasallaje, de lacayismo fanático y servil. Todo en el nombre de Dios y en el nombre del viejo Austria. ¡Pobre Dios, y pobre viejo! El Dios que nos hizo hermanos a todos los hombres está muy alto para que puedan llegar hasta él ni siquiera las oraciones de estos hombres que cometen el sacrilegio de tomar su nombre para matar.

En Sagunto los comunistas. En Valencia los comunistas. Magnífica perspectiva roja sintetizada en una bandera del color de la sangre que quiere el bien común y pretende asesinar en comunidad en el nombre de las libertades empezando por prohibir la libertad del pensamiento de todos aquellos que no lo ejerciten a su ritmo. Los hombres nuevos, malos discípulos de la Rusia cuya literatura y cuya historia no conocen apenas. Nuestro instinto de juventud y de modernidad no nos permite echarnos en los brazos de los analfabetos. El cavernicolismo y este comunismo de todo a noventa y cinco coinciden en un punto: en la barbarie, en la sin razón, en la obstaculización al medio normal. En la perversidad de los procedimientos. Izquierdas y derechas tintas en sangre. Nos dan la sensación de poseso de espíritus malignos, de inconscientes, cuya cobardía les impide el razonamiento pretendieron imponerse a su propio miedo cerrando los ojos como los niños en los cuartos oscuros para no ver donde se dan ni contra quien dan. Que el Dios del Gólgota y del Sinaí los perdone a todos que buena falta les está haciendo.

JOAQUIN ROMERO-MARCHEET.  
(Exclusiva de «Prensa Latina»)

*La Prensa honesta, que no tiene ni quiere subvenciones inconfesables, sólo puede vivir con dignidad de los legítimos ingresos que le proporcionan los anuncios y suscripciones.*

Todos los amigos de REPUBLICA están obligados a realizar una activa campaña con objeto de conseguir suscripciones y anuncios para nuestro periódico.

## Crónica financiera

Se produjo, como siempre el fenómeno. Excitados los ánimos ferroviarios, al surgir la última crisis, vivo el problema que mantiene desde hace muchos años frente a frente a empleados y empresas, surge la designación para la cartera de Obras Públicas del señor Prieto. ¡Un socialista! La gran interrogación del «que pasará» se cierne sobre el mercado de valores y el «papel» de ferrocarriles oscila. ¿Qué actitud sería la de un socialista frente a un Sindicato de la Unión General de Trabajadores?... Aquí se produce el fenómeno; Prieto—al hacerse cargo de toda la extensión de la palabra—de su departamento se declara francamente opuesto a las pretensiones de los Sindicatos obreros y de la U. G. de T. Esto basta para que los valores ferroviarios suban. El alza, sigue mantenida durante la última semana en una proporción de 17 enteros para los Alicante y 10 para los Nortes.

En general el papel industrial se repone con 22 enteros los Explosivos y la Chade, A, B, y C, 30.

Los Guindos, nueve; los Tabacos, siete; el Fénix, cuatro; las minas Rif, portador, a fin de mes, seis; Mengemor, Hotel Gran Vía e Hidroeléctrica Española, dos; Monopolio de Petróleos y Azucareras ordinarias, uno; Petrolillos, 0'25; Construcción Naval, blancas, 0'25; Telefónicas, preferentes, 0'75, y las ordinarias, tres enteros.

Continúa pues, fortalecido el mercado de valores. El criterio de procurar la reconstrucción económica de España y de llevar el mejor ordenamiento de la obra presupuestaria han causado muy buena impresión en los Centros financieros.

Cierto que ha habido algunos sucesos relativos a huel-

gas, desórdenes y otras desfavorabilidades, frecuentes en los últimos meses; pero, por fortuna, pesa más en la balanza bursátil, como es lógico, la posición del Gobierno en cuanto al presupuesto y a la obra reconstructiva, y por eso la expresión de cotizaciones moviliarias ha sido francamente halagüeña, quedando bien entonada la plaza madrileña, aunque a última hora se resientan algo los Fondos Públicos ante la realización de utilidades habiéndose negociado 16.651.700 pesetas contra 5.893.600. Destácanse también por su alza y sostenimiento las Cédulas del Banco Hipotecario, entre las que descuellan las del 6 por 100. Asimismo las del Crédito Local han mejorado bastante.

Solo bajan Alberches ordinarias, un cuartillo. Altos Hornos, entero y medio; el Metro dos, y la Unión Eléctrica Madrileña tres y medio.

El Aguila se cotiza sin dividendo, a 366 contra 375, y no varían Canalización del Guadalquivir y sus cédulas Cooperativa Electra y Tranvías de Madrid.

Se espera la reorganización del Contratador de Mondada.

Los cambios excepto la libra, que ha subido de 40'40 a 41'50, en el transcurso de la semana, las demás monedas acusan oscilaciones o no presentan ninguna, como ocurre a los dólares, que todos los días han registrado el cambio de 11'86. Los francos suizos bajan de 231'30 a 231'20.

Solo es de desear que los tres deberes fundamentales que el jefe del Gobierno y el ministro de Hacienda han declarado tener que cumplir, sean cumplidos. Esto es nivelación de presupuestos, liquidación del pasado y organización de la Administración de gastos y de ingreso. Así sea.

JORGE FERRERAS.

## Después de la muerte de don José Torán

Esta mañana han regresado de Madrid las distintas representaciones que marcharon para asistir al entierro del ilustre turulense don José Torán de la Rad.

Según sus noticias el fúnebre acto constituyó una imponente manifestación de duelo, asistiendo al acompañamiento numerosas personalidades de Madrid y todos los turulenses que residen en la capital de la República.

Los restos del querido paisano y benefactor del pueblo por el que tanto se desveló, han recibido sepultura en la Sacramental de Santa María.

En los pliegos colocados en el Ayuntamiento se han estampado unas 2.500 firmas y se han depositado 100 tarjetas, aproximadamente.

En ellas se observa las grandes simpatías con que el señor Torán contaba, ya que figuran nombres de personas de diferentes posiciones sociales y de distintas ideologías políticas.

Renovamos nuestro sincero y profundo pésame a la respetable familia del que en vida fué bienhechor de la ciudad.

D. E. P.

DESDE MADRID

## IMPRESION POLITICA

EL CURA REPUBLICANO

La impresión política de hoy está más allá de extramuros madrileños: nos la ofrece la romana Segovia. Los radicales, como para hacer el prólogo al discurso de su jefe, se han lanzado a la propaganda de su credo. Y en la ancha Segovia, lugar donde quizás Manuel Machado, hermano de Antonio, vió cabalgar al Cid, don Basilio Alvarez y don Rafael Guerra del Río, al modo de los evangelistas, anunciaron el discurso de su jefe en Barcelona con alíno o adobo de nueva buena.

De los dos oradores, puestos a elección para modelo que inspire o brinde la crónica, Basilio Alvarez, por su condición eclesiástica, raro continente y pasionales convicciones, puja un mucho, a juicio mío, sobre Rafael Guerra. Así pues, abusando o haciendo justo empleo de mi derecho de jurado, voto por Basilio Alvarez y me quedo con él.

Ya, desde una revista semanal, Sánchez Rojas, el gran sensitivo desordenado que se nos fué de Madrid a Salamanca y de Salamanca nadie sabe a dónde en un coche negro, diseñó la traza y modos de este tribuno de crespos pelos, ancho cuello y brazos cortos que gustan ponerse en cruz, palmas arriba, cuando el paisaje de la oración es propicio o consonante de la cristiana señal. Sánchez Rojas, en aquella crónica, para hablar de Basilio Alvarez puso un contrapunto: comentó a la vez la mística hechura del actual ministro de Estado para sacar la consecuencia de que a pesar del manto y sotana, en el cura gallego se dá uno de los más viriles republicanos de las Cortes Constituyentes.

Fijaos cómo habla, cómo habló en Segovia: «Que la libertad ha dado paso en algunos instantes al libertinaje? Ciertamente. Pero es porque la libertad es tan generosa, que hasta hay momentos en que se queda ciega de tanto entregarse!» «El orden no es esa estupidez de vivir tranquilos. El orden es el equilibrio a fuerza de sacudidas». Y después, en frases cortas y tajantes, al estilo de Seneca: «Y es tan inconcebible

el problema del paro, que ni al propio Dios se le ocurrió que pudiese haber hombres que no tuviesen donde trabajar. Esos hombres que extienden sus manos a las puertas de los templos, semejan motivos ornamentales de los pórticos bizantinos. ¡Y cómo estará en nosotros la pordiosería, que hasta parecen un adorno los mendigos!»

Este es el cura gallego, paisano de Curros Enriquez, el excomulgado por sus versos de «La virgen de cristal». Si a esto se añade que en el Parlamento es rara su coincidencia con la tribu de los Beunzas en la liza constituyente, bien podrá decirse que si la Iglesia tiene sus doctores también tiene sus republicanos.

¿Sugerencias? ¿Para qué hacerlas? Los que gustan discurrir con lógica, las encontrarían sin el interés de lo nuevo. Y para los faltos de sentido común, por lo general fanáticos de los reaccionarios que dirigen el culto, serían inútiles; por tan faltos de espíritu comprensivo los tengo. Baste decir que Basilio Alvarez, tribuno republicano que gusta de recordar la cruz en este y en aquel pasaje de sus discursos, es tan custodio velador de su fe que no necesita de la tonsura para garantizar su celo de pastor evangelista. El alba lo ve todos los días oradar la niebla de las primeras horas dirigiéndose al templo.

Basilio Alvarez es, en España, el mantenedor de la Iglesia republicana.

A. MUÑOZ SANZ.

(Exclusiva de «Prensa Latina»)

---

## REPUBLICA

el periódico de mayor tirada en la provincia, es a la vez el de más amplia información.

Estar suscrito a

## REPUBLICA

es tener la certeza de estar al corriente de todo cuanto ocurre en nuestra provincia. Centros oficiales, conflictos sociales obreros, asuntos políticos, ecos de los pueblos, sucesos, etc., etc. lo encontrará el lector.

LEED «República» ANUNCIAD EN REPUBLICA





